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Отмечая 78-ю годовщи-
ну окончания Второй 
мировой войны, комму-

нисты и комсомольцы под ру-
ководством первого секретаря 
Чувашского рескома  КПРФ 
Александра Андреева и члены 
Чувашской республиканской 
организации Союза Советских 
офицеров во главе со своим 
председателем Юрием Бусо-
вым возложили цветы к Вечно-
му огню в Мемориальном ком-
плексе «Победа» в Чебоксарах.

Цветы советским воинам в День победы над Японией

В последнее время всё чаще и настойчивее 
высказывается мнение, что ситуация, сло-
жившаяся в нашей стране, требует коренно-
го пересмотра социально-экономической по-
литики, в первую очередь — национализации 
ключевых отраслей производства, восста-
новления государственного планирования и 
регулирования цен. Причём говорят так не 
только коммунисты. И в интернете, и в бе-
седах с людьми нередко можно столкнуть-
ся с такими суждениями: да, жизнь в стране 
действительно неважная, власть с делами 
не справляется; многие согласны даже с тем, 
что власть надо менять, но вот возвраще-
ние к социализму вряд ли получится, да и 
не нужно этого делать, потому что учение 
Маркса и Ленина, по мнению собеседников и 
блогеров, устарело. Обосновывают они это 
мнение тем, что социализм в СССР потерпел 
поражение, значит, проиграл в соревновании с 
капитализмом, который, вопреки марксизму-
ленинизму, не загнил, не упразднился, а даже 
упрочился.

Да, с этим надо считаться: серьёзное пораже-
ние социализма налицо. Но этот факт, конеч-
но, очень прискорбный сам по себе, не явля-

ется доказательством того, что социалистическое 
учение действительно устарело или, может, кто-то 
думает, было неверным с самого начала.

При рассуждении по этому вопросу возьмём 
простой пример: представим себе автомобиль-вне-
дорожник, труднопроезжаемый участок где-нибудь 
в лесу у болота и водителя. Автомобиль имеет 
все возможности проехать по этому месту, именно 
так, для этого он сконструирован, но ведь важно и 
умение шофёра реализовать эти возможности: во-
время подключить передний мост, перейти на пони-
женную передачу, где «поддать газку», где, наобо-
рот, двигаться на малом газе, руль держать крепко, 
уверенно и т.д. А если недотёпа-шофёр рванул тут 
на 4-й передаче и глубоко засел, значит, плохой ав-
томобиль? Нет, машина тут ни при чём. Важно, кто 
сидел за рулём. А бывает и так, что один и тот же 
водитель то застрянет, то удачно проедет в одном 
и том же месте; просто способ его действий во вто-
ром случае был как раз такой, какой нужен в дан-
ный момент. На этот счёт народ давно приметил: 
«Сам плоховат — никто не виноват». Значит, надо 
сделать вывод: Маркс и Энгельс оставили нам чер-
тежи удобной, хорошей конструкции.

Ленин и Сталин внесли в них некоторые изме-
нения и в итоге создали замечательную машину; на 
ней мы могли бы построить настоящий социализм, 
но не сумели справиться с её управлением. И об 

этом не раз предупреждали классики: они считали, 
что победа социализма не придёт сама по себе, 
и возможность зигзагов, отступлений и даже вре-
менных поражений вполне допускали. Сталин, на-
пример, постоянно, на каждом съезде говорил, что 
не сделаем того-то, сделаем не так — нам смерть, 
гибель. Вспомним его известную мысль, выска-
занную в мае 1931 года: мы должны пробежать 
за предстоящие 10 лет то расстояние, на которое 
другие потратили 50—100 лет, иначе «нас сомнут». 
Сталин организовал тогда дело так, что как раз на-
меченное расстояние мы пробежали и нас не смя-
ли. И не классики виноваты в том, что нас смяли 
теперь, а мы все: в образе неумелого шофёра надо 
видеть не только Горбачёва с Ельциным, но и весь 
наш народ. Ошиблись? Да, но это значит, надо, 
прежде всего, винить себя, надо исправляться, а 
не отбрасывать учение Маркса и Ленина.

Что касается живучести капитализма, то тут 
следует сказать, что как раз вместе с поражением 
социализма в СССР начался чудовищный грабёж 
наших ресурсов, в том числе людских, кадровых. 
Не будь такой мощной подпитки, где бы США и 
страны Запада были теперь? Это ведь не только 
коммунисты, но и просто добросовестные эксперты 
говорят, что эти 30 лет упомянутые страны живут за 
счёт ресурсов бывшего СССР. Так что социализм 
не проиграл в соревновании с капитализмом, про-
сто нас сняли с дистанции, не дав достойно фини-
шировать. А как далеко мы могли бы уйти за эти 
годы! Ещё раз приходится горько сожалеть о том, 
что нас словно на лету, на подъёме подстрелили. 
Надо также иметь в виду, если говорить о соревно-
вании, и разные стартовые позиции.

Как известно, первый университет в России 
был открыт стараниями М.В. Ломоносова в 1755 
году, а в Англии, Франции, Италии и даже Польше 
и Чехии они действовали уже в XIII веке. Отстава-
ние — 500 лет. Побывавшие у нас в начале 20-х 
годов прошлого века два бельгийских журналиста 
сделали наблюдение: то, как ведут хозяйство, чем 
обрабатывают землю русские крестьяне, так рабо-
тали селяне у них и во Франции в XIV веке. И тут 
600-летняя отсталость. Может быть, эти бельгийцы 
переборщили, тем более что только закончилась 
разрушительная Гражданская война. Но вот точ-
ные цифры. В 1913 году Россия (в границах СССР) 
давала 2% мировой промышленной продукции, 
что составляло лишь десятую часть от США. Вот 
он бег на не очень-то длинную 70-летнюю дистан-
цию: было 2% от планеты, стало 20%, было 10% 
от США, стало 80%. Причём всё это было достиг-
нуто за счёт собственных усилий, трудом вооду-
шевлённых строительством социализма рабочих и 

крестьян, а не грабежом колоний, как это делали 
ставшие богатыми капиталистические страны.

Наконец, третий фактор: социализм ведь не 
везде потерпел поражение. Его успешно строят в 
Китае, во Вьетнаме, в Северной Корее, на Кубе и 
в Лаосе, сдвиг в его сторону наблюдается в других 
странах, нет массовой приватизации в Белоруссии. 
Возьмём пример Китая, руководимого Коммунисти-
ческой партией. Тридцать лет назад, в конце соци-
алистического периода, в Советском Союзе было 
выплавлено более 160 млн. тонн стали, что состав-
ляло 20% мирового производства этого важнейше-
го промышленного продукта. Такой показатель был 
тогда самым высоким в мире; дальше шли Япония 
— 100 млн. и США — 75 млн. тонн. Металлурги-
ческие предприятия отдельно взятой России дали 
тогда 90 млн. тонн, а на китайских заводах полу-
чили 60 млн.

И вот интересная картина сейчас. В прошлом 
году в Китае достигли просто фантастического 
результата — выплавили свыше миллиарда тонн, 
более половины всей стали мира. 70% мирового 
объёма алюминия и две трети цемента тоже про-
изводится ныне там. А вот в России опустились по 
выплавке стали до 70 млн. тонн — это меньше, чем 
в Южной Корее; по производству цемента нас обо-
гнал социалистический Вьетнам. Вот вам и сорев-
нование капитализма с социализмом. Социализм 
явно выигрывает. Как в своё время Советский Союз 
развивался всех быстрее в мире, точно так же и Ки-
тайская Народная Республика уверенно опережает 
все другие страны, в том числе и США.

Оказывается, там марксизм-ленинизм не уста-
рел. Просто китайцы, как тот водитель, добросо-
вестно учатся, перенимают отовсюду передовой 
опыт и умело, по-марксистски, по-ленински дей-
ствуют в самых трудных ситуациях.

Вот ещё несколько показателей «эффективно-
сти» российского капитализма. Этот строй привёл к 
тому, что у нас сегодня из 80 млн. трудоспособных 
работают только 50 млн., причём половина из них 
вынуждена трудиться не по своей специальности. 
Это же надо — допускать такое расточительство, 
затратить столько лет и столько денег — и всё без 
пользы! Ясно, что толку от такой экономики не будет.

У нас в деревне о безнадёжно больном челове-
ке обычно говорят, что он уже не жилец. Вот и о 
российском капитализме можно уверенно сказать, 
что он у нас не жилец. Или он станет добычей бо-
лее удачливых стран Запада (ведь уже сейчас в 
экономике страны более двух третей иностранного 
капитала), или мы вернёмся на дорогу социализма.

Анатолий НИКИТИН. 
Касимовский район, Рязанская область.

Устарел ли марксизм-ленинизм?

2 сентября 1945 года была подписана капиту-
ляция Японии и завершилась Вторая мировая 
война. В этот же день указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР 3 сентября было объявле-
но праздником победы над Японией.
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Поздравляя собравшихся, Юрий 
Бусов напомнил о мощи советских 
войск, за пару недель разгромивших 
японскую армию и выразил сожале-
ние о том, что такая могучая держа-
ва как Советский Союз распалась 32 
года назад.

В торжественной обстановке пар-
тийный билет вручили новому члену 
партии Виталию Лысову.

Коммунисты Шумерлинского 
горкома КПРФ почтили память по-
гибших в Великой Отечественной во-
йне, возложив гвоздики к монументу 
Воину-освободителю в сквере Побе-
ды.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

Для учеников мкр. Коновалово города Мариин-
ский Посад свои двери распахнула новая школа на 
375 мест. Родители, учащиеся, да и все жители рады 
такому событию, т.к. ждали его много – много лет.

Вопрос строительства новой школы местное отделе-
ние КПРФ начало поднимать в 2018 году. Озвучи-
вали его на митингах, писали заявления в админи-

страцию, прокуратуру, министерства, Главе Республики, 
писали статьи в газеты. Документы уходили и приходили, 
каждое новое обещание откладывало строительство.

Сначала с нами не хотели считаться. Мы создали 
инициативную группу, но с нами отказывались проводить 
встречи. Однако благодаря общественному резонансу, 
местная власть была вынуждена отступить.

Став депутатом районного Собрания, я продолжил 
заниматься этим вопросом. Обращался к Прокурору Чу-
вашской Республики, на заседании депутатов просил 
заслушать отчет начальника отдела образования по во-
просу строительства школы. По всей видимости, наша 
активность привлекла внимание и Главы Республики, 
который лично осмотрел школу и отчитал чиновников за 
нерасторопность. Также Глава отметил, что, «оказыва-
ется» чиновники вовремя не доводили информацию до 
правительства Чувашии. То есть. школу можно было по-
строить и раньше, а они сидели и ждали. Такая картина 
«ожидания» в нашем районе просматривается во всех 
сферах: дороги, ЖКХ, медицина и т.д.

Сегодня Глава Республики выступая перед жителями 
Мариинского Посада отметил свои заслуги по строитель-

ству этой школы, но я хотел бы вам сказать, что в то время, 
когда решения этого вопроса еще не было, за школу хло-
потали городские активисты: Степанов Вячеслав Вячес-
лавович, Виноградова Елена Сергеевна, Уточкина Елена 
Евгеньевна, другие активные родители и конечно пар-
тийное отделение КПРФ. Спасибо за помощь в решении 
вопроса строительства школы нужно сказать и министру 
сельского хозяйства С.Г. Артамонову, министру образова-
ния Д.А. Захарову, а также специалистам, проектировщи-
кам, строителям, представителям сетевых организаций, 
директору школы, учителям, родителям учеников.

Очень надеюсь, что подрядной организацией каче-
ственно проведена работа, и школа простоит долгие де-
сятилетия. А КПРФ будет всегда стоять на защите инте-
ресов жителей города и района.

Алексей Федоров, 
первый секретарь Мариинско-Посадской 

местной организации КПРФ,
помощник депутата Государственной Думы РФ 

И.А. Филатовой.

1 сентября депутат Государственного Совета Чувашской 
Республики Александр Андреев и первый секретарь 
Батыревского местного отделения КПРФ Николай Се-

ливанов побывали  в Первомайской средней общеобразова-
тельной школе Батыревского муниципального округа и при-
няли участие в торжественной линейке, посвящённой Дню 
знаний.

Выступавшие поздравили школьников и педагогов с на-
чалом учебного года, пожелали интересной и плодотворной 
работы и новых вдохновляющих открытий. Александр Ан-
дреев передал в подарок школе спортивные мячи.

За школьные парты в этом году здесь сели 179 учащихся, 
среди них 8 первоклассников.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

Цветы 
советским воинам 

в День победы 
над Японией

Много участков в деревнях не используется, стро-
ительство бросается, территории зарастают бурья-
ном и высокой грубой травой. 

Такая же ситуация сложилась в деревне Вурманка-
сы Чебоксарского района. К нашему коммунисту 
Александру Анисимову обратилась жительница 

деревни с просьбой помочь очистить соседний забро-
шенный участок и закопать яму, которая уже превраща-
лась в болото.

Коммунисты района и комсомольцы республики бы-
стро откликнулись на просьбу и провели в деревне суб-
ботник, к которому присоединились и сами сельчане. Все 
вместе разобрали старые ветхие строения на заброшен-
ных участках и привели в порядок ближайшие террито-
рии.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

Цветы космонавту
5 сентября представители Чебоксарского городского от-

деления КПРФ возложила цветы к памятнику первому 
космонавту Чувашии, дважды Герою Советского Со-

юза Андрияну Григорьевичу Николаеву. Сегодня ему ис-
полнилось бы 94 года.

Первый секретарь Чувашского реско-
ма КПРФ, депутат Госсовета Чувашии 
Александр Андреев провёл встречи с 

партийными активами Канашского, Батырев-
ского, Шемуршинского, Яльчикского и Комсо-
мольского местных отделений КПРФ.

Александр Андреев подробно обрисовал 
ситуацию в стране и в республике. Были рас-
смотрены вопросы текущих задач, усиления 
партийной работы, приёма в партию, помощь 
участникам СВО и членам их семей. Новым чле-
нам КПРФ были вручены партийные билеты.

В Мариинском Посаде открыли новую школу

КОММуНИСТы ПОзДРАВИлИ ШКОльНИКОВ С НОВыМ уЧебНыМ ГОДОМ

Коммунисты приняли участие в субботнике

ВСТРеЧИ С ПАРТИйНыМИ АКТИВАМИ

Александру Андрееву передали обращения 
жителей муниципальных округов.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.
Окончание. Начало на 3-й стр.
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Гримасы приватизации

Реформаторы 90-х намеренно загубили экономику страны
Известный экономист Андрей Илларионов уверен: по-

литика Гайдара и Чубайса в 90-е годы не имела ничего обще-
го ни с либерализмом, ни с демократией — она лишь на долгие 
годы дискредитировала эти понятия в глазах россиян.

 «АиФ»: — Андрей Николаевич, вы рассказывали, как 
«правительство реформаторов» в начале 90-х на самом 
деле составили выходцы из номенклатуры и спецслужб. 
Рассказывали, как Гайдар гробил промышленность, тре-
буя повысить НДС до невиданных 32%. Как он пытался 
переподчинить Центробанк правительству, что противо-
речило нормам демократического государства. Как он на-
отрез отказался компенсировать обесцененные вклады, 
тем самым пытаясь придать законность лишению граждан 
их частной собственности. Как в январе 1992 г. тайно пере-
вёл 200 млн. долл. на оплату разведцентра на Кубе (где 
когда-то служил отец Гайдара), в то время как все расходы 
российского бюджета составляли в том месяце менее 150 
млн. долл. Наконец, как Чубайс и Гайдар проделали фокус 
с ваучерами, хотя Верховный Совет уже принял закон об 
именных чеках, который мог бы сделать приватизацию го-
раздо более справедливой. Эту подмену нарочно сделали 
летом, когда депутаты были на каникулах... Как вы считае-
те, почему, зачем принимались такие странные решения?

Андрей Илларионов, президент Института экономиче-
ского анализа: - В своём выступлении о событиях 90-х годов 
на 8-х Лебедевских чтениях (есть такая экономическая конфе-
ренция) я говорил о разнице между тем, что предлагал Гайдар 
до своего прихода во власть, и тем, что он делал, оказавшись 
во власти. Приводил примеры нескольких десятков решений, 
принятых Гайдаром в 1991-93 годах, показывал, как эти реше-
ния отличались от предложений самого Гайдара, сделанных 
им до ноября 1991 года. И как эти решения отличались от того, 
что он говорил по поводу своих действий после ухода из вла-
сти. В конце выступления попросил публику либо поддержать 
одно из трёх возможных объяснений, почему были приняты 
именно такие решения, либо предложить свои. Эти известные 
объяснения таковы: некомпетентность, слабость — личная и 
политическая — или сознательная политика. Возможно, и чи-
татели «АиФ» смогут поделиться своими мнениями, какой из 
этих вариантов кажется им более точным.

Что же касается моих оценок, то они таковы. Мне очень не 
нравится теория заговора. Но чем больше исследуешь реше-
ния, принимавшиеся в начале 90-х, тем труднее избежать вы-
вода, что это была вполне сознательная политика, а не только 
случайные ошибки или проявление некомпетентности.

Если посмотреть на публикации Е. Гайдара 1989-1991 гг., 
то и сейчас многие из тех статей выглядят совершенно разум-
ными. Гайдар справедливо требовал сокращения огромных не-
эффективных расходов советского бюджета, предлагал ввести 
свободные цены, добиться финансовой стабилизации. Во мно-
гом именно благодаря этим статьям в журнале «Коммунист» 
и газете «Правда» Гайдар приобрёл известность среди эко-
номистов и общественности, был приглашён в правительство 
России. Но после того, как он оказался в российском прави-
тельстве, эта его позиция сохранилась у него лишь на словах.

Например, либерализацию цен последнее союзное прави-
тельство В. Павлова собиралось проводить ещё в июле 1991 
года. Однако уже в октябре 1991 г. Гайдар решил, что прово-
дить её надо только в июле 1992 г. Ельцин же настаивал на 
либерализации цен до конца 1991 г. Тогда Гайдар предложил 
провести её в два этапа. Ельцин принял решение об одномо-
ментной либерализации цен 2 января 1992 г. Гайдар создал 
список товаров, цены на которые не подлежали освобождению. 
Среди них были хлеб и нефть. Вместо того, чтобы отпустить 
цены на нефть, Гайдар административно повысил их сразу в 
6 раз! Сергей Игнатьев, тогда глава ЦБ РФ, предупреждал его: 
административное повышение цен на нефть автоматически за-
даёт масштаб повышения цен и в других секторах экономики. 
Если бы этого не было, то цены в целом выросли бы в намного 
меньшей степени. Для покрытия огромного бюджетого дефи-
цита была начата безудержная кредитная эмиссия, приведшая 
к гиперинфляции, которая уничтожила сбережения граждан и 
средства на счетах предприятий, а экономика была брошена в 

свободное падение... 
В своих книгах «Гибель империи», «Смуты и институты» 

Гайдар много писал об исключительном значении свободных 
цен на хлеб. Но что он сделал с ценами на хлеб в 1991-1992 
гг.? Он не стал их либерализовывать. В январе 1992 года, когда 
был нанесён этот безумный ценовой удар, Гайдар передал на 
региональный уровень вопросы регулирования цен на молоко, 
кефир, творог, детское питание. Однако цены на хлеб остава-
лись государственно регулируемыми весь 92-й и почти весь 
93-й год, пока их не освободил Борис Фёдоров... В итоге только 
за первый, 92-й год, суммарные субсидии на хлеб и зерно до-
стигли 3 млрд. долларов — при том, что все доходы бюджета 
составляли 10 млрд. долларов!

«АиФ»: — Но разве сохранение дешёвого хлеба — не 
повод для граждан сказать спасибо Гайдару?

А.И.: — Если бы цены были освобождены, а государствен-
ные резервы открыты, то не потребовались бы госсубсидии и 
кредиты Центробанка, а инфляция была бы много меньшей. 
Запасы зерна в России зимой 1992 г. были достаточными для 
двух лет потребления страны. Рассказы Гайдара и Чубайса о 
том, что Россия была на краю голода, не соответствуют действи-
тельности. Зачем правительство держало закрытыми огромные 
хлебные запасы? Почему не отпускало цены на хлеб? Ради 
того, чтобы обеспечивать колоссальными субсидиями несколь-
ко государственных организаций и компаний, связанными с по-
ставками зерна на российский рынок?

«ЖелезНый ВИННИ-Пух»
«АиФ»: — В истории с приватизацией тоже хватает 

странностей. Вы утверждаете, что Гайдар и Чубайс на-
меренно выбрали самый неудачный её вариант — ввести 
вместо именных приватизационных счетов ваучеры, кото-
рые люди начали продавать за бутылку водки?

А.И.: — В Польше приватизацию начали проводить только 
через 6-7 лет после старта реформ. В Китае массовая прива-
тизация не начата до сих пор... Чубайс и Кох в своё время по-
хвалялись: дескать, Маргарет Тэтчер за 10 лет премьерства 
приватизировала 10-12 компаний, а мы в месяц приватизируем 
4 тысячи! В течение шести лет я участвовал в дискуссиях в 
том самом кружке экономистов, в котором были Гайдар и Чу-
байс. В обсуждениях, какими должны быть будущие реформы, 
все признавали, что приватизация — это самое трудное дело. 
Либерализацию можно провести за один день, финансовую 
стабилизацию — за 8-10 месяцев. Однако приватизация тре-
бует тщательной законодательной и технической подготовки, 
каждый шаг её должен быть выверен. Гайдар и Чубайс про-
тив этого не возражали. Но, став во главе правительства, они 
погнали приватизационную лошадь таким бешеным галопом, 
какой противоречил и здравому смыслу, и мировому опыту, и 
их собственным прежним воззрениям! Зачем было отменять 
принятый Верховным Советом закон об именных приватиза-
ционных чеках? Чубайс и Гайдар обошли этот закон, с помо-
щью указов президента утвердив ваучерную модель, которая 
даже не обсуждалась депутатами. Это решение восстановило 
против правительства Верховный Совет и во многом привело к 
кровавым событиям октября 1993 года.

«АиФ»: — Допустим, и тогда и после, во время зало-
говых аукционов, реформаторы действовали в интересах 
будущих олигархов. Но разве Гайдар был с ними в доле? 
Вы говорили о миллионе долларов, который в середине 
90-х, уже после ухода из правительства, егор Тимурович 
вложил в рынок ГКО. Но это же крохи на фоне миллиар-
дов, которыми ворочали те самые олигархи!

А.И.: — Я никогда не утверждал, что Гайдар действовал в 
своих корыстных интересах. Да, он был небедным человеком 
по меркам простого россиянина. Хотя даже тот миллион долла-
ров, который он инвестировал в ГКО, вряд ли появился из зар-
платы директора института, депутата или даже и.о. премьера. 
Его мотивация была другой, в ней сквозило убеждение, что «так 
нужно». Вопрос: кому? Что точно не соответствует действитель-
ности, так это миф о личной слабости Гайдара. Когда он хотел 
чего-то добиться (как, например, при назначении В. Геращенко 
главой ЦБ или во время октябрьских событий 1993 г.), то про-

являл поистине стальную волю — неслучайно автор одной из 
книжек о Гайдаре назвал её «Железный Винни-Пух».

Гайдар был выходцем из старой советской номенклатуры, 
тесно связанной со спецслужбами. Его отец Тимур Аркадьевич 
был высокопоставленным сотрудником КГБ, резидентом Пер-
вого главного управления (ПГУ КГБ) на Кубе в 1962-1964 гг. во 
время Карибского кризиса. Сам Егор Гайдар работал в инсти-
тутах системы ЦК КПСС, писал книгу для советского премьера 
Тихонова, работал с Горбачёвым, был завотделом экономики 
журнала «Коммунист», завотделом газеты «Правда». Очевид-
но, мировоззрение и правила поведения, сложившиеся у него 
в те годы, накладывали отпечаток на его последующие дей-
ствия. Неслучайно он пятикратно требовал от Р. Хасбулатова 
и Б. Ельцина назначения на пост председателя Центробанка 
вместо Георгия Матюхина многолетнего сотрудника совзагран-
банков, бывшего руководителя Госбанка СССР, при котором 
исчезли советские валютные резервы, Виктора Геращенко.

Гайдар не сильно скрывал своего неприятия демократиче-
ских органов власти — Съезда народных депутатов, Верховно-
го Совета, депутатов. Глубоко чуждыми для него были правоза-
щитники, диссиденты, люди, ставшие известными в обществе 
благодаря демократическим механизмам. В результате серии 
последовательных шагов была уничтожена крупнейшая демо-
кратическая партия страны начала 1990-х «Демократическая 
Россия». Бесконечным и часто весьма неприличным атакам 
подвергалась партия «Яблоко».

ПРИВАТИзИРОВАТь зАНОВО!
«АиФ»: — Можно ли исправить ошибки 90-х? Обсужда-

ется, например, идея спецналога на несправедливо нажи-
тые активы.

А.И.: — Нужно сделать частную собственность легитимной 
в глазах подавляющего большинства граждан. Иначе мы так и 
будем жить с этой бомбой, которая способна полностью раз-
нести всю политическую и экономическую систему страны... 
Но начинать надо с легитимности самой власти, которую очень 
многие люди в России сегодня ставят под сомнение. Какие бы 
решения эта власть ни принимала, она не сделает частную 
собственность законной. Начинать придётся с политических 
изменений, после которых власть, признанная гражданами 
легитимной, сможет принимать легитимные решения, в том 
числе по приватизации. Будет ли это налог на приватизирован-
ные активы или их частичная национализация с новой прива-
тизацией, решит новая власть. Возможно, активы, попавшие в 
частные руки в ходе залоговых аукционов середины 90-х, сле-
дует национализировать и приватизировать заново.

«АиФ»: — Новый передел собственности? Но не устро-
ят ли олигархи нам такие протесты, на фоне которых со-
бытия на болотной покажутся игрой в песочнице?

А.И.: — Некоторые олигархи понимают, что получили акти-
вы сомнительным образом. Если же в России появится леги-
тимная власть, которая будет пользоваться доверием граждан, 
то это будет в интересах всего российского народа, включая и 
эту дюжину состоятельных людей.

«Аргументы и Факты» №23 от  06.06.2012 г.

«Недавно в Китае официально завершилась кампания 
по расследованию приватизации, проведённой там в 90-
ые годы. По итогам расследования 4082 акционера были 
лишены имущества и осуждены на пожизненное. Теперь 
они трудятся в лагерях – на благо народа. Аналогичное 
наказание получили более 6 тыс. чиновников, устроив-
ших продажу госимущества. В общей сложности за 8 
лет Китай вернул себе имущество заводов и фабрик на 
общую стоимость $20трлн(‼!). Неплохая борьба с кор-
рупцией. Настоящая. И ведь даже без расстрелов.

Секрет Китая прост: у власти – Компартия, кото-
рая не даёт грабить народ и использует государство 
для развития страны. Когда КПРФ получит мандат на 
госполитуправление Россией, полноценное расследова-
ние приватизации будет одним из первых шагов вернув-
шейся народной власти».

КПРФ.

ВСТРеЧИ С ПАРТИйНыМИ АКТИВАМИ
Окончание. Начало на 2-й стр.

Медали 
бойцам СВО

Первый секретарь Али-
ковского местного отде-
ления КПРФ Вячеслав 

Сорокин вручил бойцам СВО 
Алексею Дмитриеву и Льву Сте-
панову памятные медали «100 
лет СССР».
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Поздравляем!

Прочитал газету сам – передай другому!

Наши юбиляры:
Сухов Николай евгеньевич (70 лет), 

г. Чебоксары.
леонтьев Юрий Николаевич (60 лет), 

г. Мариинский Посад.
Рыськин Виталий Игнатьевич (75 

лет), Перепёлкин Сергей Михайлович 
(50 лет), Батыревский район.

В эти дни 
родились:

бусов Юрий Артемьевич, почётный 
полковник, председатель Чувашского 
республиканского отделения Межреги-
ональной общественной организации 
«Союз советских офицеров».

Сорокин Вячеслав харитонович, 
первый секретарь Аликовского райкома 
КПРФ, председатель районного отделе-
ния организации «Дети войны».

леванова Надежда Алексеевна, Му-
ратова Анжелика Викторовна, Иванова 
зоя Владимировна, г. Алатырь.

Шульдяшёв Сергей Петрович, редак-

тор газеты «Чебоксарская правда», Андре-
ев Геннадий Петрович, ПО-13, Данилов 
Григорий Владиславович, ПО-15, балац-
кая Ирина Ивановна, ПО-19, Никонорова 
Ольга Петровна, ПО-19, Назаров Вален-
тин Васильевич, ПО-20, г. Чебоксары.

Смирнов Валерий Васильевич, член 
бюро Чебоксарского райкома КПРФ, Чи-
ришкасинское ПО, Милютин евгений 
Владимирович, Ишлейское ПО, Аксё-
нов Александр Владимирович, Лапсар-
ское ПО, Чебоксарский район.

Сорокин Вячеслав харитонович, 
первый секретарь Аликовского местно-
го отделения КПРФ, Андреева Галина 
Юрьевна, Максимов Виталий Макси-
мович, утрейкина Августина Иванов-
на, Маркитанов Анатолий Николаевич, 
Аликовский район.

бутузов Николай Павлович, Майо-
ров Виктор Валерьевич, Шумерлинский 
район.

Сентов Николай Владимирович, 
Сергеева Светлана леонидовна, Шор-
ников Николай Иванович, «Союз совет-
ских офицеров».
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Памяти 
товарища

В Мариинском Посаде на 75 году ушел из 
жизни наш товарищ Ефимов Петр Леонидо-
вич.

Петр Леонидович родился 25 июня 1949 
года в селе Шоршелы Мариинско-Посадско-
го района. После окончания восьми классов 
поступил в Мариинско-Посадское ГПТУ по 
специальности плотник-столяр. С 1971 по 
1973 годы работал помощником мастера на 

Чебоксарском ХБК, затем на заводе «Проммеханизация». В 1978 г. 
его назначили заведующим хозяйственным магазином в г. Мариин-
ский Посад. Здание магазина находилось в плачевном состоянии, 
было затоплено водой и требовало ремонта. Никто не хотел брать-
ся за его восстановление, но Пётр Леонидович не испугался работы 
и приложил все силы для устранения недостатков. 

Заочно он окончил Чебоксарский кооперативный техникум. Ра-
ботал начальником Мариинско-Посадского водоканала, с 1990 по 
1994 гг. – директор Астакасинского РТО, с 1995 по 1999 гг. – заме-
ститель главы управления города.

Петр Ефимов много лет был членом УИК от КПРФ, членом КРК 
райкома. Награждён партийными медалями.

Пётр Леонидович всегда вёл активный образ жизни, любил за-
нятия и выступления в Новинском хоре русской песни, являлся не-
равнодушным жителем нашего города. 

Мариинско-Посадский райком КПРФ выражает соболезнования 
близким, друзьям и товарищам.

10 сентября исполняется 70 лет 
члену Коммунистической партии с 1980 
года, видному организатору сельско-
хозяйственного производства Нико-
лаю евгеньевичу Сухову. 

Родился Николай Евгеньевич в де-
ревне Ивановка Порецкого района. 
Его отец Евгений Дмитриевич и мать 

Мария Ивановна всю жизнь трудились в 
колхозе "Новь". Здесь же с двенадцати 
лет стал трудиться, помогая родителям, и 
сам Николай. 

После службы в морской авиации 
Тихоокеанского флота он поступил на 
агрономический факультет Чувашского 
сельскохозяйственного института. Уже в 
первый год учебы стал командиром ССО, 
а в 1975 году лучшим командиром ССО 
Чувашской республики и был награжден 
Почетной грамотой Чувашского обкома КПСС и Совета 
Министров ЧАССР. В 1976-1979 годах возглавлял зональ-
ный штаб ССО, где в эти годы в Чувашии работали свыше 
3000 студентов, из них 1675 - на объектах сельскохозяй-
ственного и мелиоративного строительства. Это была на-
стоящая школа профессионального труда, товарищества 
и коллективизма.

После окончания в 1979 году сельскохозяйственного 
института Николай Евгеньевич был сразу назначен за-
местителем директора бройлерной птицефабрики "Ново-
чебоксарская". Именно так, по своим профессиональным 
характеристикам, делали в советское время карьеру сы-
новья рабочих и колхозников.

Молодой, способный и перспективный специалист 
Н.Е. Сухов, отлично проявивший себя в деле, имевший 
значительный опыт организаторской и общественной 
деятельности, был выдвинут на должность заместителя 
начальника штаба по Нечерноземью Чувашского обкома 
комсомола, на которой успешно работал в 1980-1982 гг.

В то время шла знаменитая эпопея преобразования 
Нечерноземья. Чувашия добилась тогда впечатляющих 
успехов: вышла на первое место в Волго-Вятском эконо-
мическом районе по производству продукции животно-
водства на 100 га сельхозугодий, заняла лидирующие по-
зиции по свиноводству, производству картофеля и хмеля. 
Большая заслуга в освоении Нечерноземья принадлежа-
ла Ленинскому комсомолу, объекты аграрного и мелио-
ративного строительства Нечерноземья были объявлены 
Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. За актив-
ную работу Николай Евгеньевич неоднократно награждал-
ся Почетными грамотами ЦК ВЛКСМ.

А затем началась партийная работа. В апреле 1982 
года коммунисты крупного овощеводческого совхоза "Ка-
дыковский" Чебоксарского района избрали Н. Е. Сухова 
секретарем парткома. Было ему тогда всего 28 лет. Следу-
ющие пять лет он посвятил делам и людям этого совхоза 
реализации принятой майским (1982) Пленумом ЦК КПСС 
Продовольственной программы СССР, стратегическая 
цель которой заключалась в обеспечении народа всеми 
видами продовольствия. Новый секретарь парткома со-

средоточил свое внимание на подборе и 
расстановке кадров, коренное улучшение 
условий труда и быта работников совхо-
за. Ранее отстававшее хозяйство вошло 
в число лучших в Чувашии. Руководители 
республики заметили молодого, энергич-
ного, перспективного организатора, ко-
торому при необходимости можно было 
доверить любое трудное и важное дело.

Вскоре такая необходимость возник-
ла. Снабжение быстро растущей столицы 
Чувашии плодами и овощами оставалось 
в середине восьмидесятых годов слабым 
участком. Как честному и порядочному че-
ловеку, настоящему коммунисту, товари-
щу Сухову была предложена должность 
директора Чебоксарского горплодоовощ-
торга. Напутствие ему давал один из ав-
торитетнейших людей нашей республики 

Председатель Совета Министров ЧАССР  Л.П. Прокопьев.
Очень скоро Н.Е. Сухов возглавил созданное в то вре-

мя Чувашское республиканское  объединение "Волжанка" 
по производству, хранению, переработке и реализации 
сельскохозяйственной продукции, единый народнохозяй-
ственный комплекс, уникальное по тому времени пред-
приятие. И работает здесь уже 37 лет - больше  полови-
ны своей жизни. Он сразу же организовал в пригородных 
совхозах расширенное производство картофеля, плодов 
и овощей, внедрение новых высокоурожайных, адаптиро-
ванных к нашим условиям сортов. Инновационным шагом 
было резкое расширение площади модернизированных, 
более экономичных теплиц. В пригородном совхозе "Оль-
деевский" был в кратчайшие сроки введен в строй осна-
щенный современным оборудованием первый в Чувашии 
шампиньонный комплекс. Там же выращивали пользую-
щиеся огромным спросом у населения овощи. Съём уро-
жая огурцов, помидоров с каждого квадратного метра те-
плиц был доведен до 40 кг в год.

В то время и «Волжанка», и агропромышленный ком-
плекс Чувашии в целом уверенно наращивали темп, где 
верх взяли компетентность, порядочность и здравый 
смысл таких людей, как Николай Евгеньевич Сухов. В 
1987 году он принял 36 городских овощных магазинов. За 
три года за счет средств предприятия их стало 47. Под 
руководством Председателя Госагропрома республики 
В.А. Агафонова был полностью реконструирован рынок 
«Северный» в Чебоксарах, сооружены новые торговые 
ряды и возведено уютное кафе. Большое значение для 
удовлетворения потребительского спроса и сокращения 
потерь урожая имело производство консервированной 
продукции. Особое внимание уделялось производству 
консервов для детских и лечебных учреждений. При под-
держке генерального директора Чебоксарского хлопчато-
бумажного комбината В.А. Капитонова был смонтирован 
закупленный в Германии холодильник-овощехранилище, 
налажена контейнерная система хранения продукции. 
Резкое расширение производства ранних овощей дало 
возможность полностью удовлетворить потребность в них 
весной и в начале лета – до созревания основного урожая. 

Во всем этом и многом другом мы видим пример  систем-
ного, государственного подхода, особенно теперь, когда 
Россия не может полностью обеспечить свою продоволь-
ственную безопасность, когда Нечерноземье и впрямь 
превращается во «вторую целину» и встает  вопрос не об 
интенсификации, как сорок - пятьдесят лет назад, а о вто-
ричном освоении.

 «Волжанка» за счет собственной прибыли успешно 
решала социальные вопросы. Николай Евгеньевич добил-
ся обеспечения всех детей сотрудников местами в детских 
садах, что в те времена было непростым делом, организо-
вал строительство 30 квартир для работников, было соз-
дано садоводческое товарищество "Волжанка". 

Следует особенно подчеркнуть такие его черты, как 
бескорыстие, огромную доброту и сочувствие. Кто бы ни 
обращался к нему  – работники «Волжанки», земляки, 
знакомые и незнакомые люди, он всегда делал все воз-
можное, чтобы оказать им помощь. Его коллектив помо-
гал пострадавшим от землетрясения районам Армении, 
пострадавшему от стихийного бедствия Биробиджану, 
беженцам из Донбасса, совхозу  имени В.И. Ленина в Под-
московье. 

К огромному сожалению, в ходе грабительской прива-
тизации агрофирма была раздроблена, и распродана за 
бесценок, уничтожены уникальные теплицы, а сельско-
хозяйственные угодья отданы под строительство. Такая 
судьба ожидала тогда большинство советских государ-
ственных предприятий.

Н.Е. Сухов всегда принимал участие в общественной 
работе. Чебоксарцы трижды оказывали ему доверие, из-
бирая депутатом городского собрания народных депута-
тов. Он активно участвовал в решении городских проблем 
в трудные «нулевые» годы и в дальнейшем защищал ин-
тересы тех, кто трудится и ставит целью жизни процвета-
ние нашей родной земли. Руководство высоко ценило его 
деятельность, за которую он неоднократно награждался 
Почетными грамотами администрации города Чебоксары. 
Десять лет Н.Е Сухов являлся помощником на обществен-
ных началах депутата Государственной Думы РФ  В.С. 
Шурчанова. Имеет почетное звание "Ветеран труда".

Николай Евгеньевич – активный член Коммунистиче-
ской партии, человек прочных, выверенных жизнью убеж-
дений, активной жизненной позиции, его отличает совесть 
и порядочность, истинный патриотизм. Его супруга Елена 
Васильевна – верный его товарищ, соратница в жизни, 
труде и борьбе, ученый, историк и лингвист, кандидат 
исторических наук, Почетный работник высшего профес-
сионального образования Российской Федерации. Пар-
тийный стаж Е.В. Суховой насчитывает почти 50 лет. Вме-
сте супруги прожили 45 лет, воспитали достойных сына и 
дочь, а теперь помогают в воспитании четверых внуков. 
Их жизнь – замечательный пример чести, верности, досто-
инства и благородства!

Поздравляем нашего уважаемого товарища Николая 
Евгеньевича с юбилеем, желаем ему счастья, крепкого 
здоровья и новых успехов!

Чувашский реском КПРФ, 
Чебоксарский горком КПРФ,  

коммунисты ПО №36 г. Чебоксары.

Ветеран Коммунистической партии, 
талантливый организатор сельскохозяйственного производства


